

2月4日今月は平和と紛争予防・紛争解決月間になります。本日の内部卓話は金子準二さん宜しくお願いします。今月の特別月間に因んで2月18日には「自衛隊の国際・平和・協力・活動」の卓話予定があります。2月23日はロータークラブの創立記念日1905年シゴでポール・ハリスら4人の会合から始まりましたが、この話は後日又になります。今から148年前の今日2月4日は日本ローターの父と言われていています。米山梅吉が誕生した日です。慶應4年2月4日(1868年/9月8日より明治元年)の年大和国・高取藩「奈良県」の和田氏の三男として東京に生まれ父の死後、母の故郷の静岡県・長泉(現米山梅吉記念館の所在地)に移り中学生までここで過ごします。1883年上京しその後米山家に養子として入籍。渡米し学問を修め1895年帰国後、三井銀行に入行しました。1918年の渡米中が「ラロータークラブ」(RC)のローターアンになっていた福島喜三次の紹介により彼はロータークラブと出会いました。そして帰国後の1920年(大正9年)10月、米山梅吉は東京RCを創立し会長に就任しました。幹事は福島喜三次です。1924-26年度国際ローター(RI)のスペシャル・コミッショナー1926-27年度RI理事(日本人初)1928-31年度・第70地区(当時)ガバナーなどを歴任しています。1952年、東京RCは彼の功績を記念し日本で学ぶ外国人留学生に対して支援を行う「米山奨学制度」を構想しました。現在の「ローター-米山記念奨学会」です。1946年(昭和21年)4月28日長泉にて逝去。78歳。お墓は記念館近くと横浜市の総持寺の2か所にあります。1935年(昭和10年)2月9日ポール・ハリス来日・81年前フィリピンのマニラで、開催される第5回太平洋ローター大会が開催されるのを機にハート・E・リー・ヒル・国際ローター会長と共にポール・ハリス夫妻が日本に立ち寄ることになったのであります。一行は、プレジデント・クリッグ号に乗船して米国を出発、ニュージーランド、上海などをめぐって2月6日午前8時に横浜着あいにく日本周辺の海は大荒れに見舞われ、おかげで日本の滞在はたった1日となくなってしまった。ポール・ハリスが、帝国ホテル内庭に植樹した月桂樹をめぐって後日談があります。1968年、帝国ホテル旧館がとり壊されることになり月桂樹は神奈川県・大井町に移植されました。30年余りの歳月を経て枯死寸前でありましたが数10本の挿し木を試みて再生させるといふ苦労がありました。生き残った月桂樹の1本は米山記念館に移植され今でも生存しています。広島西ロータークラブは生き残ったその第2世代から生まれた第3世代の1本を米山記念館から受け取りポール・ハリス没後50年を記念してANAホテル広島(現在のANAクラウンプラザホテル広島)に植樹しました。広島の地で「友愛の木」が今でも元気に育っています。1935年(昭和10年)頃、ガバナー村田省蔵氏(大阪RC)が宇部に最初にローターの話があったのもこの時代ですね。日本ローターの父・米山梅吉。ポール・ハリス来日についての話を会長の時間としました。